
O governador Tarcísio de Freitas (Republicanos) inau-
gurou nesta quinta-feira (12) o viaduto que conecta os 
municípios de Sumaré e Hortolândia, eliminando a an-
tiga passagem em nível sobre a linha férrea existente 
no local. A estrutura teve investimento total de R$ 38,1 
milhões, como parte do programa estadual São Pau-
lo Pra Toda Obra. Com 730 metros de extensão e pis-
ta dupla, o viaduto foi projetado para suportar tráfe-
go pesado, contando com quatro faixas, ciclovia, pas-
seios para pedestres e canteiro central. O projeto é es-
perado há cerca de quatro décadas.                   PÁGINA 08Governador e prefeitos de Sumaré e Hortolândia inauguraram oficialmente viaduto esperado há 40 anos
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Paulínia ganha Delegacia da Mulher 
e terá unidades da ETEC e FATEC

Dia histórico: Tarcísio inaugura novo 
viaduto entre Sumaré e Hortolândia 

Governador cumpre ampla agenda com o prefeito Danilo Barros, entrega desvio ferroviário de R$ 200 milhões, Delegacia de Defesa 
da Mulher, novo Plantão Policial e anuncia futura escola e faculdade técnicas para jovens paulinenses, atendendo demandas PÁGINA 07

Novo dispositivo com 730 metros 
de extensão e duas pistas elimina 
antiga passagem de nível, traz 
segurança e mobilidade; prefeitos 
Zezé Gomes e Henrique do Paraíso 
participaram da inauguração

HINo NACIoNAl

ATAquE No AmANdA

NovAS SoluçõES
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A partir deste mês, todas as escolas da rede municipal de ensino de Sumaré vão 
realizar um ato cívico semanal, conforme estabelece o Decreto nº 12.633, assi-
nado pelo prefeito Henrique do Paraíso (Republicanos). A cerimônia acontecerá 
sempre às sextas-feiras, antes do início das aulas, com a execução do Hino Nacio-
nal Brasileiro e do Hino Oficial do Município de Sumaré.                                 PÁGINA 03

O suspeito baleado durante uma tentativa de roubo no Jardim Amanda, em Hor-
tolândia, faleceu na noite desta quarta-feira (11). A morte foi confirmada pela 
equipe médica do Hospital Municipal Mario Covas. Na noite da terça-feira (10), 
um guarda municipal aposentado relatou que foi abordado por três indivíduos. 
Durante a ação, entrou em luta corporal com um dos assaltantes, que tentou 
enforcá-lo pela janela do veículo utilizando uma faca. Os outros dois suspeitos 
conseguiram fugir. Diante da ameaça, o aposentado afirmou ter utilizado sua 
arma de fogo, efetuando disparos contra o agressor.                                                    n

O prefeito de Hortolândia, Zezé Gomes (Republicanos), embarca nesta sexta-fei-
ra (13), para Hamburgo, na Alemanha, onde participará do UITP Summit 2025, o 
maior encontro global de mobilidade urbana e transporte público. O UITP Sum-
mit reúne anualmente líderes, especialistas, operadores, autoridades públicas e 
representantes da indústria de transporte de mais de 110 países.                     PÁGINA 04

Henrique decreta ato cívico 
nas escolas de Sumaré

Suspeito baleado durante 
roubo morre em Hortolândia

Zezé vai para Alemanha no 
maior evento de mobilidade

PERSEGuIção E FlAGRANTE



Trata-se de pen-
sar em uma no-
va proposta de 

governança de IA para o 
Brasil como país do Sul 
global, tema objeto de 
minhas análises e estu-
dos em sede de quatro pós-dou-
torados na PUC-TIDD, na Uni-
versidade Reggio Calábria (Itá-
lia), na USP, na Cátedra Oscar 
Sala, sob supervisão de Virgilio 
Almeida, e na Faculdade de Di-
reito da USP de Ribeirão Preto, 
sob supervisão de Nuno Coelho.

Durante a Cátedra tive a 
oportunidade de coordenar a 
equipe de governança de da-
dos e de IA, e durante as de-
mais oportunidades citadas na 
USP participei da coordenação 
do Ceadin – novo centro de ino-
vação e direito. Ainda tal temá-
tica é objeto de diversos arti-
gos e de três livros, compondo 
uma trilogia formada pelos li-
vros AcordAI (no prelo), Filo-
sofia da IA – com base nos va-
lores construcionista do “ho-
mo poieticus”, e Governança 
da IA – uma abordagem deco-
lonial e inclusiva. Outrossim, 
cumpre o registro e agradeci-
mento de poder participar do 
projeto UAI – Understanding 
AI, do IEA-USP coordenando 
a equipe de governança em IA.

Para uma melhor compreen-
são da proposta é importan-
te o conceito contido nas pala-
vras “AcordAI” e “PoeticAI”, no 
sentido de construção de uma 
nova governança tecno-poéti-
ca da IA. Por uma governança 
fundada em diversidade, equi-
dade, justiça, sustentabilida-
de ambiental, indo do “human 
centered AI”, importante, mas 
insuficiente e antropocêntri-
co, para o “planet centered AI”.

AcordAI é um neologismo 
performático conjugando acor-
dai, acordo, corda, resistência, 
ligação e o próprio acrônimo 
da IA. Um chamado poético à 
consciência crítica, à insurgên-
cia estética e à ação coletiva so-
bre as tecnologias. Insurgências 
quânticas evoca a articulação 
entre a física contemporânea e 
o campo social, entre as huma-
nidades e as ciências duras, téc-
nica, imaginação, corpo e má-
quina, remetendo à indetermi-
nação, à superposição e à rup-
tura do determinismo clássi-
co. Aqui os sujeitos insurgem-
-se, como partículas livres num 
campo de opressões algorítmi-
cas, rompendo com as previsi-
bilidades dos sistemas fechados, 
além de propostas técnico-solu-
cionais para a governança da IA.

Aqui a poética encontra a 
política, a física quântica en-
contra a ficção crítica, o códi-
go encontra o corpo, partindo 
da premissa de que o imagi-
nar e o imaginal fazem parte 
do governar. E que somente é 
possível reconfigurar as tec-
nologias se reencartarmos as 
narrativas que as sustentam. 
Porque o pensamento não se 
encerra em sistemas, ele esca-
pa, transborda, performa. Um 
chamado à nova comuna digi-
tal, por meio da participação 
de parcelas vulneráveis da po-
pulação em diversas etapas do 
desenvolvimento da IA à go-
vernança da IA. É a poesia de 
uma IA porvir, um futuro aber-
to de possibilidades, como ex-
põe Gilles Deleuze com a ex-
pressão “devir”, como inven-
ção radical do novo. O porvir, 

nesse sentido, não é al-
go que se espera, mas 
algo que se cria, como 
um movimento de dife-
renciação, de saída dos 
modos normativos de 
subjetivação. O porvir 

se vincula à linha de fuga, ao 
que ainda não é, mas pode ser 
inventado. Não se trata de uma 
promessa utópica, mas de uma 
potência imanente no presente: 
algo que emerge nas brechas do 
agora, ligado à força afirmativa, 
ao eterno retorno do diferente, 
e não à repetição do mesmo. O 
porvir, nesse registro, é inse-
parável da produção de novos 
modos de vida.

AcordAI! O futuro é agora.
No sentido de uma nova 

aliança entre a máquina e os 
sonhos, entre os humanos e a 
técnica – para além da gover-
nança técnico-algorítmica.

A IA tal como se apresenta 
hoje em algumas aplicações 
com a problemática do “bias” 
e pelo perfilamento até mesmo 
de grupos é um espelho sem 
profundidade, por trás da pro-
messa de neutralidade e impar-
cialidade se esconde uma onto-
logia da perversidade, preme-
ditividade, homogeneização, 
onde não há lugar para o dife-
rente. Uma lógica que resume 
o mundo a padrões históricos, 
estáticas acumuladas e predi-
ções automatizadas. A IA traz 
a reprodução de um passado 
histórico, com inequalidades, 
distância entre Sul e Norte glo-
bal, com racismos estruturais, 
discriminações e colonialis-
mos. Mas e se imaginássemos 
novas possibilidade com base 
na poiesis, na imaginação e no 
mundo imaginal, com inspira-
ção em Yuk Hui com a proposta 
de tecnodiversidade? Imaginar 
novas possibilidades com ba-
se em autores que proclamam 
o papel da poesia, da imagina-
ção e do mundo imaginal?

Tal pergunta inaugura uma 
nova filosofia da técnica, da IA, 
conjugando marcos teóricos co-
mo Paul Virilio em A Velocida-
de e a Política como a expres-
são dromologia, a velocidade 
do crescimento exponencial do 
tempo como dominação e Bau-
drilhard que via na hiperrea-
lidade o colapso da represen-
tação em Simulacros e simula-
ção. Como romper o automatis-
mo algorítmico? Como instau-
rar uma nova estética da resis-
tência para uma nova propos-
ta de governança de IA que de-
mocratize os benefícios e miti-
gue os riscos? Com base em au-
tores como Kate Crawford, Lau-
rie Parsons, Max Fisher que co-
mentam sobre o novo colonia-
lismo de carbono, poluição di-
gital, estratégias de greenwa-
shing corporativo, casos de ge-
nocídios de populações vulne-
ráveis em países do Sul Global 
como Índia e Myanmar em ra-
zão de fake news e discursos de 
ódio, com inspiração em autores 
como Nick Couldry, Ulises Me-
jías, Ruha Benjamin, e com foco 
no conceito de data justice (jus-
tiça de dados) em especial, des-
tacando-se os trabalhos de Lin-
net Taylor, Gargi Sharma, Aa-
ron Martin e Shazade Jameson.

Esses episódios evidenciam 
de forma contundente como 
as tecnologias digitais e as in-
fraestruturas algorítmicas, sob 
a retórica da inovação, têm sido 
utilizadas para reproduzir e in-

tensificar formas históricas de 
dominação, colonialismo e ex-
clusão sociotécnica, revelando 
a urgência de repensar os mar-
cos regulatórios e éticos da in-
teligência artificial, com vistas 
à construção de modelos de go-
vernança que priorizem justiça 
social, responsabilidade plane-
tária, direitos humanos/funda-
mentais e democracia.

A inteligência artificial não é 
uma abstração imaterial. Como 
mostra Crawford em Atlas of AI, 
sua existência depende de pro-
cessos materiais intensamen-
te extrativistas: desde a mine-
ração de terras raras até o con-
sumo massivo de energia por 
data centers. O capítulo 1 do li-
vro, intitulado “Earth”, destaca 
a centralidade da infraestrutu-
ra geopolítica e geológica da IA: 
“Cada instância de IA se apoia 
sobre camadas de extração, de 
recursos e de corpos”.

A IA também está ancora-
da em um regime de captu-
ra de dados que se assemelha 
a uma forma contemporânea 
de colonialismo. Ulises Mejías 
e Nick Couldry denominaram 
esse fenômeno de “colonialis-
mo de dados”. Laurie Parsons, 
em Carbon Colonialism, am-
plia esse argumento ao mos-
trar como os sistemas digitais 
se apoiam em cadeias produ-
tivas globais baseadas na ex-
ploração dos recursos huma-
nos e naturais do Sul Global. A 
colonialidade é assim reconfi-
gurada sob uma lógica tecnoe-
conômica. Um dos efeitos cen-
trais da IA aplicada ao contro-
le social é a constituição de re-
gimes de vigilância preditiva, 
que transformam a vida coti-
diana em um conjunto de si-
nais para inferência, classifi-
cação e antecipação de com-
portamentos. Essa lógica, con-
forme analisa Crawford, tor-
na-se estruturante da gover-
namentalidade algorítmica, 
baseada na previsibilidade e 
na eficiência técnica em de-
trimento da deliberação pú-
blica e do controle social, co-
mo também expõem Antoinet-
te Rouvroy e Thomas Berns.

Plataformas como Face-
book, TikTok e YouTube não 
apenas distribuem conteúdo, 
mas moldam percepções, afei-
ções e preferências políticas 
com base em algoritmos opa-
cos. Esse cenário tem impli-
cado a erosão da esfera públi-
ca, a ampliação de discursos 
de ódio e a manipulação emo-
cional em escala massiva, co-
mo ilustrado pelo escândalo 
da Cambridge Analytica.

Nesse contexto, observa-se o 
fortalecimento de tecnocracias 
e da centralização do poder em 
atores privados e estatais que 
operam com baixa transparên-
cia e sem controle democráti-
co. Como destaca Parsons, o 
colonialismo digital se mani-
festa tanto no plano econômi-
co quanto na produção de co-
nhecimento, com narrativas e 
epistemologias hegemônicas 
invisibilizando os saberes lo-
cais e suas formas de resistên-
cia. Os discursos de sustenta-
bilidade digital são frequente-
mente cooptados por grandes 
corporações, transformando o 
discurso ambiental em ferra-
menta de greenwashing.

É fundamental, portanto, que 
a regulação de IA não se limi-
te à transparência técnica, mas 
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Por uma governança da IA inclusiva, 
multicamadas e participativa

envolva accountability política e 
participação cidadã efetiva. Tra-
ta-se de uma resposta crítica e de 
uma abordagem mais ampla, que 
abrangem temáticas como a redis-
tribuição de poder, o reconheci-
mento das desigualdades estru-
turais e o fortalecimento das vo-
zes historicamente marginaliza-
das. A justiça de dados parte da 
premissa de que os sistemas al-
gorítmicos e plataformas digitais 
são estruturas de poder e, como 
tais, devem ser analisadas sob as 
lentes da justiça distributiva, em 
uma chave intersecional com as 
demais justiças – de dados, epis-
têmica e ambiental. Isso implica 
examinar quem tem acesso aos 
dados, quem os controla e quem 
se beneficia de sua monetização. 
O modelo dominante de coleta e 
exploração de dados é altamente 
assimétrico, com grandes corpo-
rações e governos centralizando 
capacidades analíticas e compu-
tacionais, enquanto as comuni-
dades afetadas têm pouca ou ne-
nhuma participação nesse proces-
so. A coleta e o processamento de 
dados ocorrem em condições de 
extrema assimetria de poder, es-
pecialmente em contextos de bai-
xa regulação como no Sul Global.

A imaginação e a poética pos-
suem um campo importante si-
tuando-se também na linha do 
chamado reino imaginal, con-
ceito trabalhado principalmen-
te por Henry Corbin, especial-
mente em Mundus Imaginalis ou 
l’Imaginaire et l’Imaginal, signi-
ficando um espaço intermediá-
rio entre o mundo puramente fí-
sico e o mundo do intelecto pu-
ro, um conceito explorado por fi-
lósofos e místicos ao longo da his-
tória. A poética desempenha um 
papel crucial como uma forma 
de acesso e interpretação desse 
reino imaginal, tal como aponta 
Heidegger, diante da capacidade 
única de revelar aspectos do ser 
que são obscurecidos pelo pen-
samento instrumental e pela lin-
guagem cotidiana.

Com base em ta is pre-
missas, propomos uma teo-
ria democrática para a era 
algorítmica com base na justiça 
como cocriação. A governança 
legítima surge da deliberação ite-
rativa, inclusiva e plural com ba-
se nos seguintes pontos:

• Epistemologias plurais: siste-
mas algorítmicos devem ser pro-
jetados para refletir e integrar 
visões de mundo e sistemas de 
conhecimento diversos.

• Reengenharia institucio-
nal: as instituições digitais de-
vem assegurar transparência 
algorítmica, supervisão huma-
na e direitos à contestação e à re-
visão humana.

• Responsabilidade planetária: 
a teoria democrática deve incor-
porar justiça ecológica e abordar 
os custos ambientais das infraes-
truturas de dados.

A governança da IA não pode 
ser dissociada da democratização 
do poder, dos dados e da tomada 
de decisão. Diante de uma era de 
racionalidade algorítmica e opa-
cidade epistêmica, a democracia 
deve tornar-se estruturalmente 
reflexiva e eticamente expansiva. 
O futuro da democracia depende 
da nossa capacidade de recuperar 
o político por meio do pluralismo 
tecnológico e da cogovernança, 
restaurando a autonomia pública 
e a imaginação coletiva.

Apenas uma democracia ra-
dical e disruptiva, de alta inten-
sidade, será capaz de enfrentar 
a lógica algorítmica que bus-
ca substituir a deliberação pela 
predição, e a representação pe-
lo controle. Para sobreviver ao 
século 21, a democracia não pode 
mais ser uma promessa adiada, 
mas deve tornar-se uma prática 
geradora de justiça, pluralidade 
e emancipação.

Paola Cantarini  é pesquisadora do C4AI – Centro de Inteligência Artificial da USP/Jornal da USP
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uPA Macarenko....................3903-1455
Prefeitura Municipal............3399-5100
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Concurso 2875
Quinta-feira, 12 de Junho de 2025

Concurso 3416
Quinta-feira, 12 de Junho de 2025

Concurso 2819
Quarta-feira, 11 de Junho de 2025
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Concurso 2782
Quarta-feira, 11 de Junho de 2025

Concurso 6753
Quarta-feira, 11 de Junho de 2025
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Clima Região

dia de sol com aumento 
de nuvens a partir da 

tarde. não chove.
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è LEIA MAIS NA PágINA 05

Monte Mor registra 
menor índice de 
desemprego da 
região de CampinasCidades

Em março, a Câmara Mu-
nicipal aprovou a proposta 
do Executivo Municipal que 
criou o Programa Escola Cí-
vico-Militar na rede de edu-
cação básica do município. 
O Projeto de Lei nº 259/2025 
foi enviado ao Legislativo 
pelo prefeito Henrique do 
Paraíso (Republicanos), em 

regime de urgência. O tex-
to foi aprovado com 16 vo-
tos favoráveis.

Entre as diretrizes do 
Programa Escola Cívico-
-Militar estão a elevação da 
qualidade de ensino, medi-
da pelos indicadores edu-
cacionais oficiais; a gestão 
eficiente da unidade esco-

lar, conduzida por servidor 
efetivo da Secretaria Muni-
cipal de Educação; e a rea-
lização de atividades extra-
curriculares que promovam 
o desenvolvimento cívico 
dos alunos. O programa se-
rá complementar às políti-
cas de melhoria da qualida-
de da educação básica e não 

implicará o encerramento 
ou substituição de outros 
programas educacionais. As 
atividades extracurriculares 
cívico-militares que compo-
rão o programa serão defi-
nidas pela Secretaria Muni-
cipal de Educação.

O prefeito citou que os 
profissionais de seguran-

ça pública e das Forças Ar-
madas podem contribuir 
no monitoramento em es-
colas da rede municipal.

A escolha das unidades 
escolares que receberão o 
programa será feita com ba-
se em três critérios: a apro-
vação da comunidade es-
colar por meio de consulta 

pública, os índices de vul-
nerabilidade social da re-
gião e os índices de fluxo e 
rendimento escolar. Ainda 
conforme o projeto, a equi-
pe gestora das escolas cívi-
co-militares será formada 
por um núcleo de gestão pe-
dagógica e administrativa. 

| Paulo Medina

Programa Escola Cívico-Militar foi aprovado em março em Sumaré
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Sumaré deu mais um 
passo importante rumo à 
inclusão e à conscientiza-
ção social. O prefeito Hen-
rique do Paraíso (Repu-
blicanos) sancionou nes-
ta semana a lei que insti-
tui oficialmente no calen-
dário municipal o even-
to “OABRIL AZUL”, pro-
movido pela OAB de Su-
maré. A nova legislação 
tem autoria dos vereado-
res Welington da Farmá-
cia (MDB) e Rai do Paraí-
so (Republicanos).

O “OABRIL AZUL” será 
realizado anualmente no 
mês de abril e tem como 
principal missão ampliar 
a conscientização sobre 
o Transtorno do Espec-
tro Autista (TEA). Mais do 

que um evento, a propos-
ta é criar uma corrente de 
empatia, informação e vi-
sibilidade sobre o autis-
mo, estimulando ações 
de inclusão, combate ao 
preconceito e o protago-
nismo de pessoas autis-
tas na sociedade.

Entre as ações pre-
vistas durante o mês de 
abril estão palestras, ro-
das de conversa, campa-
nhas educativas, oficinas, 
atividades culturais e es-
portivas, além de outras 
iniciativas propostas pe-
la própria comunidade. A 
ideia é que o evento tenha 
caráter participativo, en-
volvendo a população, or-
ganizações civis, profis-
sionais da área da saúde 
e educação, além do apoio 
da administração públi-
ca e da iniciativa privada.

Sumaré inclui 
‘OABRIL AZUL’ 
no calendário 
oficial e eleva 
conscientização

AuTISMo EM pAuTA
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Solenidade será realizada todas as sextas-feiras nas unidades escolares com execução dos hinos nacional e municipal; 
chefe do Executivo afirma em decreto que medida fortalece civismo, respeito aos símbolos e identidade cultural local

Henrique decreta ato cívico semanal 
nas escolas municipais de Sumaré

Prefeito de Sumaré estimula estudantes da rede municipal a cantarem hinos nas escolas

divulgação

A partir deste mês, to-
das as escolas da rede 
municipal de ensino de 
Sumaré vão realizar um 
ato cívico semanal, con-
forme estabelece o Decre-
to nº 12.633, assinado pe-
lo prefeito Henrique do 
Paraíso (Republicanos). 
A cerimônia acontecerá 
sempre às sextas-feiras, 
antes do início das aulas, 
com a execução do Hino 
Nacional Brasileiro e do 
Hino Oficial do Municí-
pio de Sumaré.

O objetivo, segundo o 
decreto, é promover o ci-
vismo, a valorização da 
cultura local e o respeito 
aos símbolos nacionais e 
municipais, sem interferir 
na autonomia pedagógica 
das unidades escolares ou 
impor caráter obrigatório 
aos alunos. A participação 
será facultativa, respeitan-
do os direitos assegurados 
pela Constituição Federal 
e pelo Estatuto da Criança 
e do Adolescente.

Durante o ato, as escolas 
deverão hastear as bandei-
ras do Brasil, do Estado de 
São Paulo e do Município 
de Sumaré. Além disso, está 
prevista a realização de uma 
breve palestra de até 10 mi-
nutos, abordando o contex-
to histórico dos hinos, seus 
autores e a importância da 

cerimônia para o fortaleci-
mento da cidadania.

As escolas terão liberda-
de para adaptar o formato 
da atividade de acordo com 
suas realidades, podendo 
escolher o local mais apro-
priado — como quadras, pá-
tios ou refeitórios — e ajus-
tar a logística conforme o 

número de alunos, estrutu-
ra e horários. Também po-
derão, a critério da direção, 
realizar o ato cívico em ou-
tros dias da semana.

A Secretaria Municipal 
de Educação será responsá-
vel por coordenar a imple-
mentação da medida, capa-
citar os educadores e forne-

cer materiais de apoio, co-
mo letras dos hinos, orien-
tações de postura e conteú-
do informativo para as pa-
lestras. A participação de 
alunos com deficiência se-
rá garantida com as devi-
das adaptações.

O decreto também proí-
be o uso do ato cívico para 

fins políticos, religiosos ou 
ideológicos, assegurando 
que a proposta seja estrita-
mente educativa e forma-
tiva, dentro dos princípios 
constitucionais.

A medida entrou em vi-
gor nesta semana, com pu-
blicação no Diário Oficial 
do Município.
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Um ladrão, acusado de 
lutar contra o dono de 
uma residência em Suma-
ré por cerca de 10 minu-
tos na madrugada de 3 de 
dezembro do ano passa-
do acaba de ser condena-
do pela Justiça por tenta-
tiva de roubo qualificado 
pelo uso de arma de fogo.

Segundo decisão da 2ª 
Vara Criminal de Suma-
ré, o réu pulou o muro de 
cerca de 3 metros da resi-
dência e tentou invadir a 
casa quebrando uma das 
janelas com o cabo de um 
revólver. O morador, que 
estava acordado enquan-
to a esposa tomava banho 
e os dois filhos dormiam, 
ouviu o barulho e foi ve-
rificar o que ocorria, sen-
do surpreendido pelo as-
saltante apontando a ar-
ma em sua direção e exi-
gindo dinheiro.

A cena que se seguiu foi 
de intensa violência e de-
sespero. O homem, tentan-

Ladrão que lutou por dez minutos 
com vítima é condenado em Sumaré

2ª Vara Criminal de Sumaré apontou 
culpabilidade do réu por tentativa de roubo

RouBo À RESIDÊNCIA
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do proteger a família — in-
cluindo menores de 9 e 14 
anos — reagiu e iniciou 
uma luta corporal com o 
invasor, que tentava forçar 
a entrada pela janela que-
brada. Durante o confron-
to, a arma caiu, e o filho 
mais velho ajudou a afas-
tá-la, enquanto o pai imo-
bilizava o agressor.

O embate durou cerca 

de 10 minutos até que fa-
miliares e vizinhos chega-
ram para ajudar. A polícia 
foi acionada e prendeu o 
criminoso em flagrante. A 
perícia confirmou que a ar-
ma utilizada estava apta a 
efetuar disparos, o que re-
forçou a tese da acusação 
sobre a real ameaça à inte-
gridade da vítima.

Durante o julgamento, 

a defesa tentou desquali-
ficar a tentativa de roubo 
majorado, alegando que o 
revólver estava desmuni-
ciado e sem potencial lesi-
vo. A Justiça, no entanto, re-
jeitou a tese.

Na sentença, o juiz Leo-
nardo Delfino destacou a 
“culpabilidade exacerba-
da” do réu, ressaltando a 
gravidade do crime prati-
cado dentro da residência 
da vítima, durante a ma-
drugada, e com uso de ar-
ma de fogo. A tentativa só 
não foi consumada graças 
à reação do morador, que, 
mesmo ferido, conseguiu 
impedir o roubo.

O crime foi classifica-
do como tentativa de rou-
bo qualificado pelo uso 
de arma de fogo. A famí-
lia relatou trauma psicoló-
gico após o episódio. O fi-
lho mais novo passou a ter 
medo de dormir sozinho, e 
foram necessárias medidas 
adicionais de segurança. O 
morador sofreu cortes que 
exigiram atendimento mé-
dico e pontos.



na alemanha

Zezé Gomes representa Hortolândia 
no maior evento de mobilidade urbana
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Hortolândia abriu, nesta 
quinta-feira (12), Dia Mun-
dial de Combate ao Traba-
lho Infantil, uma exposi-
ção com desenhos, contos 
e poesias feitos por estu-
dantes da rede municipal 
de ensino sobre essa temá-
tica. A inciativa integra a 
campanha nacional de pre-
venção e combate ao traba-
lho infantil, promovida pe-
lo MPT (Ministério Público 
do Trabalho).

Os trabalhos seleciona-
dos fazem parte do Projeto 
“MPT na Escola – Resgate à 
Infância” e, segundo a Se-
cretaria de Educação, Ciên-
cia e Tecnologia, ficarão ex-
postos até a próxima quar-
ta-feira (18), no Centro de 
Formação dos Profissionais 
da Educação “Paulo Frei-
re”, localizado na Rua Eu-
clides Pires de Assis, 205, 
no Remanso Campineiro. 
O acesso é gratuito.

A mostra, alusiva à da-
ta, é resultado do envolvi-
mento de 2.888 crianças 
dos 4º anos do Ensino Fun-
damental de 30 escolas da 
rede municipal. Os estu-
dantes foram mobilizados 
a produzir trabalhos auto-
rais nas categorias conto, 
poesia e desenho.

Hortolândia começa exposição que 
enfrenta e previne trabalho infantil

Trabalhos poderão ser vistos até a próxima 
quarta-feira, no Centro de Formação “Paulo Freire”

divulgação

mPT na eSCOla
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Comitiva hortolandense participará do UITP Summit 2025, grande encontro global de mobilidade, entre os dias 15 e 18 
de junho; autoridades conhecerão soluções e apresentarão projetos de viadutos, Corredor Panaíno e de ônibus elétricos

O prefeito de Hortolân-
dia, Zezé Gomes (Repu-
blicanos), embarca nesta 
sexta-feira (13), para Ham-
burgo, na Alemanha, onde 
participará do UITP Sum-
mit 2025, o maior encontro 
global de mobilidade urba-
na e transporte público. A 
primeira-dama e secretária 
municipal de Inclusão So-
cial, Maria dos Anjos, o se-
cretário municipal de Mobi-
lidade Urbana, Atílio Perei-
ra, a secretária-adjunta de 
Mobilidade Urbana, Sandra 
Zaith e o diretor chefe de ga-
binete Josemil Rodrigues, 
integram a comitiva que re-
presentará o município no 
maior evento do mundo so-
bre mobilidade urbana, que 
ocorrerá entre os dias 15 e 
18 de junho.

Com quase 140 anos de 
história, o UITP Summit 
(antigamente conhecido 
como UITP Global Public 
Transport Summit) reúne 
anualmente líderes, espe-
cialistas, operadores, auto-
ridades públicas e represen-
tantes da indústria de trans-
porte de mais de 110 países. 
Em 2023, a cúpula realiza-
da em Barcelona recebeu 
cerca de 10 mil participan-
tes e 335 expositores. Para 
2025, Hamburgo foi esco-
lhida como cidade anfitriã, 
oferecendo uma estrutura 
robusta e uma das redes de 
transporte público mais efi-
cientes da Europa, com seis 

divulgação ça o posicionamento estra-
tégico do município como 
um polo inovador em polí-
ticas públicas de mobilida-
de e desenvolvimento sus-
tentável. Em 2023, na edi-
ção realizada em Barcelo-
na, Zezé já havia represen-
tado a cidade com a apre-
sentação do projeto Super-
viário e do plano de implan-
tação de ciclovias.

O evento também se-
rá uma oportunidade pa-
ra a comitiva conhecer de 
perto soluções bem-suce-
didas adotadas por cida-
des líderes em mobilidade 
urbana, como Hambur-
go. Além da estrutura mo-
derna, a cidade conta com 
iniciativas como a integra-
ção do transporte público 
com serviços de mobilida-
de compartilhada, opera-
dos pela HOCHBAHN e pe-
la MOIA, empresa do gru-
po Volkswagen especiali-
zada em transporte elétri-
co compartilhado.

“Com uma programação 
que inclui sessões de confe-
rência, feira de inovações e 
oportunidades de networ-
king, o UITP Summit é con-
siderado o principal palco 
para impulsionar ações 
concretas em prol da mo-
bilidade urbana sustentá-
vel. E Hortolândia, na figu-
ra do prefeito Zezé, alinha-
da com essa visão, marca 
presença entre os grandes 
protagonistas globais do se-
tor”, finalizou o secretário 
municipal de Mobilidade 
Urbana, Atílio Pereira.

linhas ferroviárias suburba-
nas, quatro linhas de metrô, 
mais de 200 rotas de ônibus 
e oito linhas de balsa.

Zezé Gomes destacou a 
importância da participa-
ção de Hortolândia neste 
evento internacional. “O 
UITP Summit é o espaço 
onde se discutem as ten-
dências e soluções mais 
avançadas em mobilida-
de urbana. Estar lá é estar 
conectado com o que há de 
mais moderno no mundo. 
É nossa responsabilidade 
trazer essas experiências 

para transformar a reali-
dade da nossa população”, 
ressaltou o prefeito.

Durante a conferência, 
o prefeito apresentará os 
avanços de Hortolândia 
na área de mobilidade ur-
bana, com destaque pa-
ra projetos em andamen-
to, como a construção de 
quatro viadutos estratégi-
cos (Viaduto do Rosolém e 
do Nova Europa, já entre-
gues; viaduto da Rumo, na 
Vila Real, em execução; e o 
viaduto da Avenida Santa-
na sobre a Rodovia Anhan-

guera, com ordem de servi-
ço para a sua construção já 
emitida), o prolongamento 
da Avenida Panaíno — cor-
redor fundamental para a 
fluidez do tráfego — e a im-
plantação da frota de ôni-
bus elétricos, prevista pa-
ra iniciar ainda no segun-
do semestre de 2025.

“Nosso município cresce 
rapidamente e nosso siste-
ma viário acompanha es-
se ritmo. Com essas obras, 
buscamos diminuir distân-
cias, abrir novos caminhos 
e combater os congestio-

namentos. Mas também 
temos compromisso com 
a sustentabilidade. Já im-
plantamos 21 usinas sola-
res em prédios públicos — 
iniciativa que virou case no 
Governo Federal — e agora 
vamos entregar o primeiro 
lote de ônibus elétricos. Se-
rão oito, de um total de 20 
adquiridos com apoio do 
governo do presidente Lu-
la”, explicou Zezé.

POSiCiOnamenTO 
A participação da comi-

tiva de Hortolândia refor-
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Prefeito Zezé Gomes e 
equipe embarcam para 
Hamburgo, na alemanha, 
nesta sexta-feira (13)

De acordo com a Secre-
taria de Educação, Ciência 
e Tecnologia, cada esco-
la organizou uma seleção 
interna e encaminhou um 
trabalho por categoria, to-
talizando 30 produções au-
torais que agora estão ex-
postas no saguão de entra-
da do Centro de Formação. 
Os trabalhos foram criados 
em sala de aula, com acom-
panhamento dos professo-
res, mas com autoria exclu-
siva das crianças.

Além de apreciar os tra-
balhos, o público visitante 
poderá participar da vota-
ção, indicando os trabalhos 
que mais se destacarem em 

cada categoria. Os três mais 
votados — um conto, uma 
poesia e um desenho — re-
presentarão Hortolândia na 
etapa estadual do Prêmio 
“MPT na Escola 2025”.

Segundo o diretor de Pe-
dagogia e Formação Conti-
nuada, Aparecido Donize-
ti Chagas de Faria, a previ-
são é que os trabalhos clas-
sificados para a etapa esta-
dual sejam divulgados no 
dia 25 de junho.

“A participação de nos-
sas crianças no Proje-
to MPT na Escola refor-
ça o compromisso da rede 
municipal de Hortolândia 
com uma educação públi-

ca que forma não apenas 
para o conhecimento, mas 
também para a cidadania. 
O enfrentamento ao traba-
lho infantil começa com 
a informação, com o diá-
logo e com o protagonis-
mo das crianças. E é exata-
mente isso que esta expo-
sição representa: um espa-
ço de criação e de denún-
cia simbólica, por meio da 
arte e da literatura. Quero 
agradecer a todas as esco-
las, equipes gestoras e pro-
fessores pelo envolvimen-
to e à equipe do Centro de 
Formação pela organiza-
ção“, afirmou o secretário 
Fernando Moraes.

A Safetline, fabricante 
de calçados de seguran-
ça, realizou uma visita à 
Prefeitura de Hortolân-
dia nesta semana e refor-
çou compromisso com o 
desenvolvimento da cida-
de. O diretor comercial da 
Safetline, Hugo Smilgys, 
acompanhado do gerente 
nacional de vendas, Paulo 
Barreto, foram recebidos 
pelo prefeito Zezé Gomes 
(Republicanos), secretá-
rio de Desenvolvimento 
Econômico, Trabalho, Tu-
rismo e Inovação de Hor-
tolândia, Dimas Pádua, 
e seu secretário-adjunto, 
Rodrigo Oliveira. Duran-
te a visita, a Safetline pre-
senteou a prefeitura com 
seis pares de calçados.

Além da visita institu-
cional, a Safetline anun-
ciou sua participação no 
Feirão de Empregos, que 
acontecerá pela primeira 
vez em Hortolândia no dia 
4 de julho. A empresa ofe-
recerá diversas vagas, vi-
sando fortalecer sua mar-
ca empregadora e atrair 
talentos. A prefeitura dis-
ponibilizará transporte 
gratuito para facilitar o 
acesso ao evento.

A Safetline, que faz par-
te do grupo das 50 maio-
res empresas que movi-
mentam a economia lo-
cal, está em expansão, au-
mentando sua capacida-
de produtiva e o número 
de colaboradores, com a 
meta de ultrapassar 2 mil 
funcionários. A área total 
construída da fábrica che-
gará a mais de 25 mil m².

Safetline e prefeitura unem 
forças para impulsionar 
vagas em Hortolândia

OPORTuniDaDeS PROfiSSiOnaiS

empresa presenteou a prefeitura com seis pares 
de calçados; na foto, secretário dimas Pádua 

divulgação
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Leitinho defende 
crescimento com 
qualidade de vida 
em conferênciaCidades

Como parte do Proje-
to “De Onde Vem?”, o Se-
tor de Alimentação Esco-
lar da Prefeitura de Nova 
Odessa, a FAM (Faculdade 
de Americana), o IZ (Insti-
tuto de Zootecnia), a Cara-
vana Giro do Leite e os Su-
permercados Pague Menos 
promoveram recentemen-
te uma ação em comemora-
ção ao Dia Mundial do Lei-
te – celebrado em 1º de ju-
nho. Mais de 1.000 pessoas 
foram alcançadas pela ini-
ciativa educativa.

Durante o dia, no esta-
cionamento do Supermer-
cado Pague Menos da Ave-
nida Ampelio Gazzetta, es-
tagiários do curso de Nutri-

ção da FAM distribuíram 
amostras de leite com a 
equipe do IZ e da Caravana 
do Giro do Leite. Também 
foram entregues panfle-
tos educativos sobre a im-
portância deste alimento, 
bem como tiradas dúvidas 
do público. Pesquisador do 
IZ, Luiz Carlos Roma Junior 
levou a “vaquinha inflável”, 
que cativa adultos e crian-
ças e rendeu muitas fotos.

Participaram as nutricio-
nistas da “Merenda Esco-
lar” Juliana Pissaia Savitsky 
e Camila Frederico de Oli-
veira, os pesquisadores Luiz 
Carlos Roma Junior, Gabrie-
la Hobus Marçal Marcelino, 
Gabriel Cariolato Schemper 
e Weber Vilas Boas Soares e 
os estagiários Valéria Luisa 
Moreno, Adriane Silva Vala-

dares Souza, Natalia Abran-
tes de Oliveira, Vitor Camar-
go, Luís Vinicius Soares Mo-
reira, Mikaelly de Oliveira 
Piezetin e Bruno Frederic-
ci Ribeiro Romeiro.

A Merenda Escolar da 
prefeitura vem trabalhan-
do ativamente no Projeto 
“De Onde vem?”, idealiza-
do pela nutricionista Julia-
na Pissaia. O objetivo é tra-
balhar os grupos alimen-
tares de leite, ovos e car-
nes com os alunos da Rede 
Municipal de Ensino, a fim 
de melhorar o consumo e 
contribuir com o cresci-
mento e desenvolvimento 
saudável. Neste mês, o pro-
jeto prossegue com ações 
voltadas para o leite.

“Nas Unidades Escola-
res, estamos trabalhando 

ativamente para melhorar 
o consumo de leite e deri-
vados. Mas é preciso sen-
sibilizar pais, cuidadores, 
professores e merendei-
ras para que nosso traba-
lho seja realmente efetivo 
e atinja todos os públicos-
-alvo, que são as crianças 
e suas famílias”, explicou a 
doutora em Nutrição.

O leite é um dos alimen-
tos mais consumidos mun-
dialmente, sendo funda-
mental para a nutrição hu-
mana, especialmente na 
infância. No entanto, para 
que o leite chegue à mesa 
do consumidor com quali-
dade e segurança, ele pas-
sa por um processo com-
plexo que envolve várias 
etapas, desde a produção 
até o consumo final.

Merenda Escolar distribui amostras de leite em Nova Odessa

Estagiários do curso de Nutrição distribuíram amostras 
de leite com a equipe do IZ e da Caravana do Giro do Leite

divulgação

Projeto com a Fam

O vereador Professor 
Adriel (PDT) destacou que 
cerca de 40 pessoas par-
ticiparam da “grande au-
diência pública” promo-
vida pela Comissão Mis-
ta da Câmara, na sema-
na passada, que debateu o 
“fortalecimento da educa-
ção inclusiva” no municí-
pio. O parlamentar enviou 
ofício à prefeitura fazen-
do uma série de questio-

namentos que nasceram 
no debate para organizar 
as informações e tirar um 
“raio-x” da situação.

O parlamentar disse que 
o evento “foi muito impor-
tante para a organização 
da luta [em prol] da escola 
inclusiva e [...] da educação 
especial”.

Segundo Adriel, é neces-
sário entender “como es-
tá a escola pública, a re-
de municipal, no que diz 
respeito à educação espe-
cial”. E que, com esse ob-

jetivo, está elaborando al-
gumas Indicações, que de-
vem ser lidas provavelmen-
te na próxima semana. “Es-
tamos também em um mo-
mento de construção para 
perseguir as políticas pú-
blicas voltadas à educação 
especial, que precisam ser 
articuladas aqui em Mon-
te Mor”, relatou.

VerBa
O vereador agradeceu 

o deputado federal Carlos 
Zarattini (PT-SP), que en-

viou ofício ao seu gabinete 
e à prefeitura “informan-
do [sobre] a chegada de R$ 
400 mil para a [área da] in-
fraestrutura do município”.

O parlamentar ainda 
disse que, após reunião 
na prefeitura, foi informa-
do de que o Executivo vai 
“executar” a emenda im-
positiva do seu gabinete 
que destinou R$ 150 mil 
para a castração de “cães 
e gatos com raça não defi-
nida” - 1.500 animais de-
vem ser beneficiados.

Adriel encaminha ofícios sobre 
educação inclusiva em Monte Mor

Professor Adriel: “Políticas públicas voltadas à educação 
especial precisam ser articuladas aqui em Monte Mor”

aPós audiência
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Com taxa de desocupação fixada em 3,74% da População Economicamente Ativa, município se destaca entre todos da 
Região Metropolitana de Campinas, de acordo com levantamento da ACIC; Sumaré vem em segundo lugar no ranking

Monte Mor registra menor índice de 
desemprego das 20 cidades da região

Taxa de desemprego de Monte Mor é praticamente a metade da média da Região Metropolitana de Campinas

divulgação

Monte Mor alcançou o 
menor índice de desem-
prego da Região Metropo-
litana de Campinas (RMC), 
segundo dados divulgados 
pela Associação Comercial 
e Industrial de Campinas 
(ACIC). Com uma taxa de 
apenas 3,74% da Popula-
ção Economicamente Ati-
va (PEA) parada — o equi-
valente a 1.465 moradores 
—, o município apresenta 
um desempenho significa-
tivamente melhor do que a 
média regional.

A média de desempre-
go entre os 20 municípios 
da RMC é de 7,05%, o que 
representa 165.473 pes-
soas sem ocupação. Ou se-
ja, a taxa de Monte Mor es-
tá praticamente na metade 
da média regional.

Outro destaque positivo 
é o município de Sumaré, 
que aparece logo atrás com 
4,09% de desempregados 
— cerca de 8.759 pessoas 
—, também muito abaixo 
da média da RMC. Sumaré 

possui a segunda menor ta-
xa de desocupação da RMC.

Na outra ponta da tabela, 
Vinhedo registrou o maior 
índice de desemprego da 
região, com 12,57% de sua 
PEA sem ocupação, soman-
do 6.847 pessoas. O núme-
ro é quase três vezes supe-

rior ao de Monte Mor.
Os dados da ACIC refor-

çam a importância de po-
líticas públicas locais e in-
vestimentos em setores que 
geram emprego e renda. A 
performance de Monte Mor 
pode ser analisada como 
fruto de diversificação eco-

nômica, novos empreen-
dimentos e programas de 
qualificação profissional. 
Dados se referem ao mês de 
fevereiro deste ano.

BrasiL
A taxa de desemprego de 

6,6% registrada no Brasil no 

trimestre encerrado em 
abril deste ano é a menor 
para o período desde 2012, 
quando a Pesquisa Nacio-
nal por Amostra de Domi-
cílio (Pnad) Contínua co-
meçou a ser realizada. Em 
abril do ano passado, por 
exemplo, a taxa era de 7,5%.

Segundo os dados da 
Pnad, realizada pelo Insti-
tuto Brasileiro de Geogra-
fia e Estatística (IBGE), as 
taxas vêm apresentando 
quedas nas comparações 
anuais há 46 trimestres, is-
to é, desde o trimestre en-
cerrado em julho de 2021.

Ainda de acordo com es-
ses dados, nos últimos 12 
meses, todos os trimestres 
apresentaram suas meno-
res taxas desde 2012 (é o 
caso dos encerrados em 
abril e em março deste 
ano, além daqueles fina-
lizados no período de ju-
lho a dezembro de 2024) 
ou desde 2014 (janeiro e fe-
vereiro deste ano, além de 
maio e junho de 2024).

Outro dado positivo di-
vulgado pelo IBGE é o ren-
dimento médio do traba-
lhador, que atingiu o maior 
valor para um trimestre en-
cerrado em abril (R$ 3.426) 
e também o maior patamar 
da série histórica, conside-
rando todos os trimestres 
comparáveis (aqueles en-
cerrados em janeiro, em ju-
lho e em outubro).

Paulo medina  l  MoNtE Mor
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

da redação  l  MoNtE Mor
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A partir da próxima se-
gunda-feira (16), as farmá-
cias localizadas nas unida-
des USF CIS Nova Veneza, 
PA CIS Nova Veneza e USF 
Santa Clara (Matão) pas-
sarão a funcionar em no-
vo horário de expediente, 
das 8h às 17h.

A medida visa melho-
rar o acesso da população 
aos medicamentos e am-

pliar a qualidade do aten-
dimento farmacêutico ofe-
recido nas unidades da re-
de municipal. Além disso, 
as farmácias também pas-
sarão a realizar a dispensa-
ção de medicamentos con-
trolados, garantindo mais 
comodidade aos pacientes 
que necessitam desse tipo 
de medicação.

De acordo com o secretá-
rio municipal de Saúde, Ra-
fael Virginelli, a mudança é 
mais um passo dentro do 

compromisso de fortalecer 
os serviços de atenção bási-
ca no município. “A amplia-
ção do horário e a inclusão 
da dispensação de medi-
camentos controlados são 
ações que impactam dire-
tamente na vida das pes-
soas. Nosso objetivo é faci-
litar o tratamento contínuo 
dos pacientes, oferecer um 
atendimento mais comple-
to e garantir que ninguém 
fique sem os remédios de 
que precisa”, destacou.

Saúde amplia horário de atendimento em farmácias de Sumaré

Farmácias farão dispensação de medicamentos controlados das 8h às 17h 

Nova veNeza e Matão

divulgação

eNsiNo fuNdaMeNtal

Em igreja, sumareenses demonstraram coragem e vontade de aprender ao se inscreverem no programa Alfabetiza EJA, 
iniciativa da prefeitura para atender adultos que não terminaram estudos; cerca de 8 mil eleitores ainda são analfabetos

A Secretaria Munici-
pal de Educação de Su-
maré está com inscrições 
abertas para o EJA (Edu-
cação de Jovens e Adul-
tos) do 1º ao 5º ano. Nes-
ta quarta-feira (11), inscri-
ções foram realizadas na 
Igreja Assembleia de Deus 
do Jardim Nova Terra, na 
região do Matão. Dezeno-
ve fichas foram preenchi-
das por moradores ansio-
sos por retomar os estudos. 

Dados do Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE) revelam 
que 3,5% dos eleitores de 
Sumaré – aproximadamen-
te 8 mil pessoas – são anal-
fabetos. Diante desse cená-
rio, a Secretaria de Educa-
ção lançou o Programa Al-
fabetiza EJA, com o objeti-
vo de reduzir esse índice e 
garantir acesso à educação. 

“Mesmo com a noite fria, 
vimos um grande interesse 
da comunidade. Isso mos-
tra o desejo das pessoas 
em aprender e transformar 
suas vidas. Esse programa é 
compromisso com a inclu-
são, com o futuro das pes-
soas. Educação não é gas-
to, é investimento”, desta-
cou o secretário municipal, 
Danilo de Azevedo. 

Entre os inscritos, histó-
rias como a de Martina Pe-
reira Menezes, de 71 anos, 
emocionaram a equipe. 
“Nunca é tarde para estu-
dar. Estou tão feliz que nem 
consigo explicar. Quero ler a 
Bíblia e escrever meu nome 
sem precisar de ajuda”, dis-
se, com lágrimas nos olhos. 

Lourdes Maria Brito, de 
67 anos, também compar-
tilhou sua alegria. “Sempre 
tive vergonha de não saber 
ler direito. Agora vou poder 
ajudar meus netos com as 
tarefas da escola”. 

A Secretaria de Educa-
ção aderiu ao Pacto Nacio-
nal pela Superação do Anal-
fabetismo e Qualificação da 
Educação de Jovens e Adul-
tos e lançou o Programa Al-
fabetiza EJA. As inscrições 
para o programa estão aber-
tas até 25 de junho e podem 
ser feitas de duas formas. 
Primeira: presencialmen-
te, na escola municipal mais 
próxima da residência. Se-
gunda: online, por meio de 
um formulário disponibili-
zado pela prefeitura.

Os interessados devem 
apresentar cópia da certi-
dão de nascimento ou casa-
mento; RG e CPF; compro-
vante de endereço; histó-
rico escolar ou declaração 
de transferência, se houver.inscrições foram realizadas na igreja assembleia de deus do Jd. Nova Terra, no Matão; dezenove fichas foram preenchidas

Sumaré faz inscrições de moradores 
para EJA e quer ampliar alfabetização
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NOTÍCIA DE CONCURSOS l ANDRÉ R. COUTINHO
TATUÍ/SP – 9 VAGAS - A Câmara 
de Tatuí, recebe inscrições até o dia 
22 de junho, para diversos cargos. 
O salário é de R$ 3.955,00 até R$ 
7.137,00. Inscrições através do site 
https://www.vunesp.com.br

CAÇAPAVA/SP – 5 VAGAS - A Câ-
mara de Caçapava, recebe inscrições 
até o dia 22 de junho, para diversos 
cargos. O salário é de R$ 2.305,00 
até R$ 9.140,00. Inscrições através 
do site www.avancasp.org.br

CAMPINA DO MONTE ALEGRE/SP 
– 2 VAGAS - A Câmara de Campina 
do Monte Alegre, recebe inscrições 
até o dia 22 de junho, para diversos 
cargos. O salário é de R$ 3.058,00 até 
R$ 4.715,00. Inscrições através do site 
https://portal.institutoibepp.com.br/

ARIRANHA/SP – 100 VAGAS - A 
Prefeitura de Ariranha, recebe ins-
crições até o dia 25 de junho, para o 
cargo de Auxiliar. Inscrições através 
do site www.consesp.com.br

PARAÍSO/SP – 2 VAGAS - A Câma-
ra de Paraíso, recebe inscrições até 
o dia 23 de junho, para diversos car-
gos. O salário é de R$5.773,00 até 
R$ 6.661,00. Inscrições através do si-
te www.institutodom.com

CAPIVARI/SP – 43 VAGAS - A Câ-
mara de Capivari, recebe inscrições 
até o dia 23 de junho, para diversos 
cargos. O salário é de R$2.275,00 até 
R$7.109,00. Inscrições através do site 
novo.ibamsp-concursos.org.br

CAMPOS DE JORDÃO/SP – 1 VAGA 
- A Câmara de Campos de Jordão, re-
cebe inscrições até o dia 07 de julho, 
para o cargo: Controlador. O salário é 
de R$5.265,00. Inscrições através do 
site www.omniinstituto.org.br

MARÍLIA/SP – 10 VAGAS - A Câ-
mara de Marília, recebe inscrições 
até o dia 15 de julho, para diversos 
cargos. O salário é de R$3.015,00 até 
R$4.694,00. Inscrições através do si-
te www.vunesp.com.br

CAJATI/SP – 22 VAGAS - A Pre-
feitura de Cajati, recebe inscrições 
até o dia 23 de junho, para diver-
sos cargos. Inscrições através do 
site www.novo.ibamsp-concursos.
org.br

CERQUILHO/SP - A Prefeitura de 
Cerquilho, recebe inscrições até o 
dia 15 de junho, para diversos car-

gos. O salário é de R$2.506,00. Ins-
crições através do site www.consul-
pam.com.br

APIAÍ/SP – 158 VAGAS - A Prefei-
tura de Apiaí, recebe inscrições até 
o dia 06 de julho, para diversos car-
gos. O salário é de R$1.617,62 até R$ 
3.922,51. Inscrições através do site 
www.avancasp.org.br



Pela segunda vez, Nova 
Odessa recebe uma equi-
pe diplomática oficial pro-
veniente da Letônia que 
tem como objetivo realizar 
a emissão de passaportes 
para cidadãos letos que mo-
ram no Brasil, ou de ascen-
dência leta que nasceram e 
vivem na cidade e em outros 
países da América do Sul. A 
ação, que aconteceu pela úl-
tima vez em 2015, ocorre ao 
longo desta semana no IZ 
(Instituto de Zootecnia), e 
vai até este sábado (14).

Na visita anterior, em 
2015, cerca de 70 pessoas 
aderiram à emissão do pas-
saporte leto. Desta vez, até 
o momento, a equipe já 

atendeu cerca de 450 pes-
soas, muitos deles morado-
res de Nova Odessa e des-
cendentes dos imigrantes 
da Letônia que chegaram 
à cidade a partir de 1905.

De acordo com a presi-
dente da Associação dos 
Letos da América do Sul e 
Caribe, Renate de Carva-
lho Albrecht, a Letônia não 
possui uma embaixada em 
nenhum país da América 
Latina, o que dificulta os 
serviços do Consulado na 
emissão de passaporte pa-
ra os letos.

“A missão aqui no Brasil 
é uma iniciativa da comu-
nidade leta no Brasil e que 
permite que os cidadãos le-
tos ou brasileiros com du-
pla cidadania emitam ou 
renovem seus documentos 

oficiais sem ter que viajar 
ao exterior”, explicou a pre-
sidente da Associação.

Os atendimentos aos in-
teressados são feitos por 
representantes do Depar-
tamento Consular do Mi-
nistério de Relações Exte-
riores da Letônia, que con-
tam com acesso aos siste-
mas necessários para a co-
leta de dados dos interessa-
dos. Após a conferência dos 
dados, os passaportes serão 
emitidos e enviados para o 
Brasil diretamente da Le-
tônia, via Correio.

“Para muitos cidadãos, 
este é o primeiro passapor-
te leto emitido. O documen-
to tem validade de 10 anos, 
o que torna essa iniciativa 
muito significativa para a 
comunidade leta no Brasil”, 

completa Renate – que é ca-
sada com o novaodessense 
Felipe Albrecht.

Para Rubens Peterlevitz, 
que é membro voluntário 
da equipe organizadora, o 
trabalho é resultado de um 
esforço em conjunto. “São 
mais de seis meses de pre-
paração para este momen-
to, atualizando dados e ga-
rantindo que todos estives-
sem aptos aos atendimen-
tos, para evitar que pessoas 
que viajassem de longe te-
nham problemas em reali-
zar a emissão do passapor-
te”, destacou.

A organização local do 
evento conta ainda com os 
“reforços” das novaodessen-
ses Deise Emília Klavin Al-
varenga, presidente do Cen-
tro Cultural Leto de Nova 

Em Nova Odessa, equipe diplomática 
oficial da Letônia emite passaportes

Equipe diplomática já atendeu cerca de 
450 pessoas, incluindo novaodessenses

divulgação

letos e descendentes

Além da inauguração 
do prédio e da criação da 
DDM de Paulínia, o gover-
nador Tarcísio de Freitas 
assinou um decreto que 
torna a Delegacia de Polí-

cia de Paulínia como sen-
do de primeira classe.

“A mudança de 2ª para 
1ª classe aumenta o nível 
da delegacia e passa a ha-
bilitá-la para a contrata-

ção de mais funcionários, 
mais viaturas e até pa-
ra ocupação de policiais 
com classes maiores, co-
mo delegados de classe 
especial”, explicou Roney 

de Carvalho Lima, dele-
gado titular da Delegacia 
de Paulínia.

Com a inauguração, 
o Estado passa a contar 
com 142 DDMs territo-

riais. Na região de Campi-
nas, que pertence ao De-
partamento de Polícia Ju-
diciária do Interior 2, são 
13 DDMs físicas e 15 Sa-
las DDM Online, serviço 

realizado por videoconfe-
rência por um policial es-
pecializado no serviço de 
acolhimento para registro 
de denúncias. 

| Paulo Medina

Tarcísio assina decreto e transforma delegacia em ‘primeira classe’
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investimentos

Governador inaugura DDM, 
entrega desvio ferroviário e 
confirma ETEC em Paulínia
Tarcísio iniciou agenda com entrega oficial do desvio ferroviário da Ultracargo, que conecta Paulínia a 
Rondonópolis; estrutura recebeu investimento de R$ 200 milhões e fortalece malha logística nacional; 
Delegacia da Mulher foi reformada e terá atendimento 24 horas; ETEC e FATEC estão confirmadas 

Em uma extensa agen-
da junto ao prefeito Dani-
lo Barros (PL), o governador 
Tarcísio de Freitas (Repu-
blicanos) inaugurou nesta 
quinta-feira (12) em Paulí-
nia a nova DDM (Delegacia 
de Defesa da Mulher), par-
ticipou da entrega de um 
desvio ferroviário de R$ 
200 milhões e confirmou a 
construção de uma ETEC 
(Escola Técnica Estadual) e 
FATEC (Faculdade de Tec-
nologia de São Paulo). As 
unidades técnicas eram 
pedidos formalizados pelo 
prefeito paulinense.

A agenda teve início com 
a entrega oficial do novo 
desvio ferroviário construí-
do pela Ultracargo, empresa 
especializada na armazena-
gem e transporte de produ-
tos líquidos. A nova estru-
tura conecta o terminal de 
Paulínia à unidade de Ron-
donópolis, no Mato Gros-
so, e representa um refor-
ço na logística de transpor-
te ferroviário de combus-
tíveis, principalmente eta-
nol e derivados de petróleo.

O trecho ferroviário tem 
4,4 quilômetros de exten-
são e permite a circulação 
de composições com até 
80 vagões. Com capacida-
de para movimentar 6 mi-
lhões de metros cúbicos por 
ano, a obra recebeu cerca de 
R$ 200 milhões em investi-
mentos e está integrada à 
malha operada pela Rumo 
Logística. O novo corredor 

Governador e prefeito de Paulínia realizaram agenda extensa na cidade com anúncios em várias áreas

divulgação

deve aumentar a eficiência 
do escoamento de com-
bustíveis e reduzir a emis-
são de poluentes ao substi-
tuir o transporte rodoviário.

Danilo Barros destacou a 
importância do investimen-
to para o Brasil. “Foi um 
grande ganho para o Brasil 
o que está acontecendo ho-
je em Paulínia. Conheci as 
instalações, que vão facili-
tar muito a logística do nos-
so país”, afirmou. Segundo 
ele, a inauguração do termi-
nal representa um avanço 
significativo para a infraes-
trutura ferroviária nacional.

O presidente da Assem-
bleia Legislativa de São 
Paulo, André do Prado (PL), 
destacou o desenvolvimen-
to gerado pelo aporte. “Par-
ticipei, ao lado do gover-
nador Tarcísio de Freitas e 
do prefeito Danilo Barros, 
da inauguração do desvio 
ferroviário entre Paulínia 
(SP) e Rondonópolis (MT) 
— uma grande conquista 
da Ultracargo que repre-
senta mais eficiência, sus-
tentabilidade e desenvol-
vimento para o nosso Es-
tado. Com cerca de R$ 200 
milhões em investimentos, 

a nova ligação vai facilitar o 
escoamento de biocombus-
tíveis e o envio de deriva-
dos de petróleo para abas-
tecer o agronegócio, conec-
tando de forma inteligen-
te quem produz com quem 
consome”, disse.

Em seguida, o governa-
dor e o prefeito inaugura-
ram a Delegacia de Polícia 
Civil e a Delegacia de Defesa 
da Mulher de Paulínia, loca-
lizadas no bairro Nossa Se-
nhora Aparecida, dentro do 
complexo Rodoshopping.

O serviço de proteção às 
mulheres vítimas de vio-

lência funcionará dentro 
do Distrito Policial do mu-
nicípio, que passou por re-
formas e foi reinaugurado 
também nesta quinta-fei-
ra. A unidade possui aten-
dimento 24 horas e benefi-
cia uma população estima-
da de 110 mil habitantes.

A nova delegacia ofere-
ce melhores condições de 
trabalho aos policiais e pro-
porciona um melhor atendi-
mento ao público. A refor-
ma do imóvel durou cerca 
de um ano e teve o investi-
mento de R$ 4,1 milhões por 
parte do município.

Paulo medina  l  paulínia
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

da Redação  l  nova odessa
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“Paulínia recebe hoje um 
grande equipamento: essa 
delegacia que vai ser muito 
importante para o municí-
pio e para a região. Avança-
mos aqui na segurança das 
mulheres, com mais uma 
DDM que vai funcionar 24 
horas, algo fundamental. 
Hoje, são 162 salas da mu-
lher espalhadas pelas nos-
sas delegacias de Polícia Ci-
vil, onde disponibilizamos 
uma delegada de plantão 
que pode realizar o aten-
dimento da melhor forma 
possível, com privacidade. 
Temos atendimento remo-
to, agilidade na obtenção de 
medidas protetivas, geopro-
cessamento para monito-
rar agressores e impedir a 
reincidência. Essa entrega, 
nesse padrão, representa a 
parceria do município com 
o Estado e com a iniciativa 
privada e um atendimento 
melhor para nosso cidadão”, 
afirmou o governador.

A estrutura conta com os 
setores de cartórios e che-
fia da Delegacia de Polí-
cia Metropolitana (DPM), 
plantão policial e plantão 
de flagrantes, setor de in-
vestigações, Cadeia Públi-
ca Feminina e a Delegacia 
de Defesa da Mulher.

Em média, são registra-
dos por mês 460 boletins de 
ocorrência presencialmen-
te no local e recebidos cerca 
de 680 registros pela Dele-
gacia Eletrônica. As princi-
pais ocorrências atendidas 
este ano foram relacionadas 
a crimes de furtos, estelio-
natos e violência doméstica.

etec/FAtec
Tarcísio confirmou ainda 

uma unidade da ETEC e ou-
tra da FATEC para Paulínia. 
As tratativas estão em anda-
mento com o Centro Paula 
Souza, que administra o en-
sino técnico paulista.

Tarcísio e Danilo ain-
da foram verificar as ações 
do programa “Caminho da 
Capacitação”, promovido 
pelo Fundo Social de Soli-
dariedade do Estado junto 
ao Fundo Social de Solida-
riedade de Paulínia.

Odessa, Júlia Klavin, Gunta 
Gutmanis e Daina Gutmanis 
– todas de ascendência leta.

11ª FestA liGo
A comunidade leta em 

Nova Odessa realiza neste 

final de semana (dias 14 e 
15), no Espaço Cultural Le-
to Ralfo Klavin, do Altos do 
Klavin, a tradicional Festa 
Ligo, entre outras progra-
mações esportivas, cultu-
rais e gastronômicas.
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O novo viaduto também 
teve articulação do depu-
tado estadual Dirceu Dal-
ben (Cidadania) e dos ex-
-prefeitos Luiz Dalben (Su-
maré) e Ângelo Perugini 
(Hortolândia).

“Hoje celebramos a con-
cretização de um sonho 
antigo da população, que 
trará mais conforto, segu-
rança e agilidade no dia 
a dia das pessoas. Menos 
tempo no trânsito, mais 
qualidade de vida. É uma 
alegria enorme ver es-
sa obra entregue, aproxi-
mando as cidades e forta-
lecendo o desenvolvimen-
to regional. Seguimos fir-
mes no compromisso de 
trabalhar para que melho-

rias reais cheguem até a 
ponta, beneficiando quem 
mais precisa”, destacou o 
deputado.

Desde 2019, foram diver-
sas reuniões realizadas pe-
lo deputado estadual com 
representantes do Governo 
do Estado, para que essa 
melhoria saísse do papel. 
A construção do viaduto 
foi autorizada em 2021 e, 
após as fases de projetos e 
licitação, a construção do 
viaduto teve início em se-
tembro de 2022.

Para o ex-prefeito de Su-
maré, Luiz Dalben (PSD), 
“o viaduto ligando Suma-
ré e Hortolândia represen-
ta um grande salto de qua-
lidade na mobilidade da re-

gião, somando-se aos ou-
tros investimentos já rea-
lizados em ambas as cida-
des com apoio do deputado 
estadual Dirceu Dalben”.

“Sem dúvidas, é mais 
uma melhoria de grande 
importância para a mobi-
lidade urbana da Região 
Metropolitana de Campi-
nas, que vai facilitar o dia 
a dia dos cidadãos e aju-
dar a desafogar o trânsi-
to em outras vias dos mu-
nicípios. Integrar as ci-
dades, levar desenvolvi-
mento, qualidade de vida 
e justiça social à popula-
ção são compromissos do 
nosso mandato”, finalizou 
o deputado. 

| da Redação

Dalben afirma que viaduto fortalece desenvolvimento regional

deputado dirceu dalben e ex-prefeito Luiz dalben 
celebraram concretização de sonho antigo da população

Tarcísio, Zezé e Henrique inauguraram viaduto juntos

R$ 38,1 milhões

Nova estrutura elimina passagem em nível sobre linha férrea, amplia segurança viária para mais de 500 mil pessoas 
e diminui tempo médio de deslocamento entre os dois municípios, de 13 para um minuto; prefeitos destacam avanços

O governador Tarcísio 
de Freitas (Republicanos) 
inaugurou nesta quinta-fei-
ra (12) o viaduto que conec-
ta os municípios de Sumaré 
e Hortolândia, eliminando 
a antiga passagem em nível 
sobre a linha férrea existen-
te no local. A estrutura te-
ve investimento total de R$ 
38,1 milhões, como parte 
do programa estadual São 
Paulo Pra Toda Obra.

Com 730 metros de ex-
tensão e pista dupla, o via-
duto foi projetado para su-
portar tráfego pesado, con-
tando com quatro faixas, 
ciclovia, passeios para pe-
destres e canteiro central. 
O projeto inclui 400 metros 
de viário municipal com 
pista dupla, em Sumaré, 
garantindo mais fluidez e 
segurança.

A iniciativa beneficia di-
retamente mais de 515 mil 
pessoas, e gerou 31 empre-
gos diretos e 94 indiretos 
ao longo de sua execução.

“É uma estrutura su-
per importante, que liga 
o Parque dos Bandeiran-
tes, em Sumaré, ao Jardim 
Nova Europa, em Horto-
lândia, algo esperado há 
muito tempo. Será funda-
mental para quem usa, por 
exemplo, a Anhanguera pa-
ra fazer a sua interligação. 
Quando entregamos um 
viaduto como esse, às vezes 
substituímos 15, 20, 30 mi-
nutos de viagem por ape-
nas um minuto. Esta agora 
é uma travessia muito rápi-
da”, afirmou o governador 
Tarcísio de Freitas.

Um dos principais im-
pactos da obra é a melhoria 
da mobilidade na região. 
O tempo médio de deslo-
camento entre os dois mu-
nicípios, que antes era de 
aproximadamente 13 mi-
nutos, agora pode ser feito 
em cerca de 1 minuto, se-
gundo o Estado.

A obra foi executada em 
conformidade com diretri-
zes ambientais e urbanís-
ticas, com o objetivo prin-
cipal de aumentar a segu-
rança viária e eliminar um 
ponto crítico de travessia 
sobre a linha férrea, redu-
zindo os riscos de acidentes 
e melhorando as condições 

Novo dispositivo entre as cidades vizinhas totaliza 730 metros de extensão e possui pista dupla

Viaduto que liga Sumaré e Hortolândia 
é entregue e transforma mobilidade

rias que integram o novo 
PIC (Programa de Incenti-
vo ao Crescimento).

espeRa de 40 anos
Zezé Gomes destacou que 

o dispositivo era uma espe-
ra de décadas. “Um sonho 
de mais de 40 anos se tor-
na realidade e esse viadu-
to é como se fosse o cordão 
umbilical, unindo novamen-
te Hortolândia com Suma-
ré. Estrategicamente, o via-
duto vai desafogar o trânsi-
to do centro de Hortolândia, 
criando uma alternativa pa-
ra quem vai a Campinas, evi-
tando assim o trânsito da SP-
101, além de contribuir di-
retamente no escoamento 
da produção de grandes em-
presas localizadas na região 
do Nova Europa. A entrega 
desse viaduto é uma grande 
vitória da nossa população. 
Agradeço o governador Tar-
císio de Freitas pela parce-
ria”, disse Zezé Gomes.

Henrique do Paraíso elo-
giou Tarcísio por ter tirado 
a obra do papel. “Já entre-
gamos em cinco meses de 
mandato uma grande obra 
de quase R$ 40 milhões 
de investimentos, trazen-
do mobilidade e desenvol-
vimento econômico para a 
região. Foram 40 anos de es-
pera não é Zezé?”, afirmou o 
prefeito sumareense.

paulo medina  l  região
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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A secretária de Meio 
Ambiente, Infraestrutu-
ra e Logística do Esta-
do de São Paulo (Semil), 
Natália Resende, e o pre-
sidente do DER (Depar-
tamento de Estradas de 
Rodagem), Sergio Code-
lo, também acompanha-
ram a inauguração do 
viaduto. As obras foram 
executadas pelo DER-SP.

Além do viaduto en-
tre Sumaré e Hortolân-
dia, o DER-SP executa 
outras obras estratégi-
cas na região, que con-
tribuem para o desen-
volvimento logístico e a 
melhoria da mobilida-
de urbana. Um exemplo 
é a duplicação e altea-
mento da Rodovia Mi-
guel Melhado Campos 
(SP-324). São 3,14 km de 
extensão com ciclovia, 
quatro passagens infe-
riores e um novo via-
duto de entroncamen-
to com a SP-073. A ro-
dovia é uma via essen-
cial de ligação ao Aero-
porto Internacional de 
Viracopos, conectando 

os municípios de Cam-
pinas, Vinhedo e Itupe-
va. O investimento to-
tal na obra é de R$ 124,3 
milhões.

Outra intervenção de 
destaque é a implanta-
ção de um dispositivo 
de acesso na SP-324, no 
bairro Capela (Vinhe-
do), entre os km 77,400 
e 78,400. Com 1,3 km de 
extensão, a obra facilita-
rá o acesso ao Distrito 
Industrial de Vinhedo, 
promovendo seguran-
ça viária e incentivan-
do o desenvolvimento 
econômico local. O in-
vestimento é de R$ 16,8 
milhões.

Ambas as obras têm 
previsão de conclusão 
para o segundo semes-
tre de 2025 e fazem par-
te da estratégia do Go-
verno do Estado de São 
Paulo de ampliar a capa-
cidade da malha viária, 
garantir mais seguran-
ça aos usuários e apoiar 
o crescimento sustentá-
vel dos municípios. 

| Paulo Medina

DER-SP realizou obras e faz 
mais intervenções na região

de circulação para moto-
ristas, ciclistas e pedestres.

Recepção
Tarcísio de Freitas foi re-

cepcionado pelo prefeito de 
Hortolândia, Zezé Gomes 
(Republicanos), e pelo che-
fe do Executivo de Sumaré, 
Henrique do Paraíso (Re-
publicanos).

De acordo com a Secreta-
ria de Obras de Hortolândia, 
que acompanha os serviços 
realizados durante a cons-
trução nas últimas semanas, 
a empresa responsável pela 
obra concluiu os trabalhos 
com pintura e implantação 
de sinalização de trânsito no 
dispositivo e vias do entorno 
e pavimentação.

A construção do viadu-
to foi realizada pelo gover-
no do Estado em parceria 
com as prefeituras de Hor-
tolândia e Sumaré.

O viaduto liga a Avenida 
Cristovão Colombo, no Jar-
dim Nova Europa, em Hor-
tolândia, à Estrada Muni-
cipal Américo Ribeiro dos 
Santos, no Parque Bandei-
rantes, em Sumaré.

A obra foi iniciada pelo 
governo estadual em se-
tembro de 2022. Após is-
so, cada município fez as 
intervenções necessárias 
em cada lado do seu territó-
rio. Hortolândia executou a 
construção de uma rotató-
ria antes do viaduto. A obra 
é uma das ações prioritá-



A Guarda Civil Munici-
pal de Nova Odessa pren-
deu dois homens com 1,4 kg 
de “dry” (super maconha), 
na noite desta quarta-feira 
(11), no Jardim Santa Rosa. 
Houve perseguição em alta 
velocidade aos indivíduos, 
que tentaram fugir em uma 
motocicleta.

A equipe realizava pa-
trulhamento pela Rua 
Goiânia, no Jardim São Jor-
ge, quando visualizou uma 
motocicleta em alta velo-
cidade sendo ocupada por 
dois indivíduos. O garu-
pa carregava uma bag. De 
imediato, foi dada ordem 
de parada com sinais so-
noros e luminosos, porém 
os indivíduos desobedece-
ram e tentaram fugir para 
a Avenida Carlos Botelho.

No interior da bag que 
o garupa carregava foram 
localizadas 14 porções de 
“dry” pesando 1,4 kg (uma 
droga derivada da maco-
nha com alto custo).

Ao serem questionados, 
os indivíduos, que são mo-
radores de São Paulo, dis-
seram aos patrulheiros 
que vieram buscar a droga 
em Sumaré e receberiam a 
quantia de R$ 800 para le-
vá-la até São Paulo.

Diante dos fatos, am-
bos foram apresentados 
no Plantão Policial de No-
va Odessa e foram autua-
dos em flagrante.

A “dry” possui elevado 
valor comercial e é pro-
duzida em laboratório a 
partir do haxixe. Voltada 
para pessoas de alto po-
der aquisitivo, o grama 
de “dry” pode chegar a R$ 
100,00 no “varejo”.

GCM prende dupla com 1,4 kg de 
‘super maconha’ em Nova Odessa

Guardas municipais de Nova Odessa apreenderam 
14 porções de ‘dry’ após perseguição e acidente

Após perseguição

Policiais militares pren-
deram um homem por 
tráfico de drogas, na noite 
desta quarta-feira (11), no 
bairro Chácaras Três Pon-
tes, em Sumaré. A equi-
pe localizou entorpecen-
tes no interior de um bar-
raco, além de microtubos 
para acondicionar drogas.

Os policiais faziam pa-
trulhamento de rotina pe-
lo bairro quando visua-
lizaram um indivíduo 
que, ao perceber a apro-
ximação da viatura, cor-
reu em direção a um cor-
redor com diversos barra-
cos. Durante a averigua-
ção, os policiais notaram 
que um dos barracos es-
tava com a porta entrea-
berta. No interior do local, 

foi possível visualizar en-
torpecentes dispostos so-
bre uma cama, o que mo-
tivou uma busca mais de-
talhada no imóvel.

Durante a vistoria, lo-
calizaram ainda um pa-
cote lacrado contendo 
aproximadamente 1.000 
microtubos para o acon-
dicionamento de dro-
gas e um documento de 
identidade. Pouco adian-
te, o indivíduo foi nova-
mente avistado e abor-
dado. Durante a aborda-
gem, ele confessou ser o 
proprietário dos entorpe-
centes e dos demais ma-
teriais encontrados.

O homem foi conduzi-
do ao Plantão Policial de 
Sumaré, onde a autorida-
de determinou o registro 
do boletim de ocorrência 
e sua prisão.

PM vistoria barraco 
e prende acusado de 
tráfico em Sumaré

Três ponTes

Cézar oliveira  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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ConferênCiA muniCipAl

Prefeito debateu com técnicos e especialistas de áreas relacionadas ao urbanismo e afirmou que cidade deve crescer  
de maneira sustentável; Conferência da Cidade definiu propostas e elegeu ‘delegados’ que estarão em etapa estadual

Realizada ao longo desta 
quinta-feira (12) no Auditó-
rio do Paço Municipal, a 5ª 
Conferência Municipal da 
Cidade definiu uma série de 
propostas e soluções para 
o desenvolvimento urbano 
sustentável, bem como ele-
geu sete “delegados” titula-
res e sete suplentes que vão 
representar Nova Odessa na 
etapa estadual, já nos dias 
27 e 28 de junho. No evento, 
o prefeito Cláudio Schoo-
der, o Leitinho (PSD), de-
fendeu o crescimento sus-
tentável da cidade aliado à 
manutenção da qualidade 
de vida local.

Cerca de 100 pessoas par-
ticiparam das atividades, a 
maioria lideranças da so-
ciedade civil e integrantes 
de órgãos do poder público 
– incluindo presidente e di-
retores de entidades de clas-
se e entidades assistenciais, 
como AEANO (Associação 
dos Engenheiros e Arquite-
tos), Comdema (Conselho 
Municipal do Meio Ambien-
te), APAE, Apadano, ACINO, 
Rotary Clube, Coden Am-
biental S/A e outros.

O tema deste ano foi 
“Construindo a Política 
Municipal integrada com 
a Política Estadual e Na-
cional de Desenvolvimen-
to Urbano: caminhos pa-
ra cidades inclusivas, de-
mocráticas, sustentáveis e 
com justiça social”.

O prefeito Leitinho fez 
a abertura do encontro e 
falou sobre os desafios de 

em conferência, prefeito Leitinho declarou compromisso do governo com pautas ambientais 

Leitinho defende crescimento com 
qualidade de vida em Nova Odessa

divulgação tratadas do Estado de São 
Paulo e vamos continuar 
assim. Temos muito orgu-
lho do trabalho de todos os 
funcionários da Coden Am-
biental”, acrescentou.

Já as palestras prepara-
tórias para os debates nos 
grupos de trabalho e da 
posterior plenária – quando 
foram votadas e aprovadas 
as propostas para o desen-
volvimento urbano ordena-
do da cidade – foram profe-
ridas pelo arquiteto Marco 
Antonio Alves Jorge, o Kim, 
pelos engenheiros Leonar-
do Campos e Arlindo Do-
nato dos Santos, pelas bió-
logas Daniela Fávaro e Gra-
ziela Schneider e pelo so-
ciólogo Mateus Tognella.

“Fiquei muito feliz com 
a ampla participação e a 
qualidade das propostas 
apresentadas e debatidas 
hoje. Eu, a Comissão Orga-
nizadora e a equipe da Di-
retoria de Habitação cum-
primos a missão. Não é fácil 
promover uma Conferência 
com tantos temas relevan-
tes, mas conseguimos ela-
borar propostas para o mu-
nicípio, para os governos 
estadual e federal, e vamos 
para São Paulo com ótimos 
representantes. Agradeço 
a todos que participaram”, 
completou o diretor de Ha-
bitação, Diego Feitoza.

permitir que a cidade cres-
ça e se desenvolva e, ao 
mesmo tempo, mantenha a 
qualidade de vida pela qual 
é reconhecida – e aparece 
sempre “no topo” de ran-
kings e estudos nacionais 
sobre o tema.

“Estou muito feliz de es-
tar aqui como prefeito nes-
sa 5ª Conferência. A últi-
ma foi feita em 2013, en-
tão temos muito que deba-
ter com todos os segmen-

tos que estão aqui. É mui-
to importante a participa-
ção de todos vocês. Porque 
todos os profissionais que 
estão aqui são experientes, 
conhecem Nova Odessa e 
vão poder opinar, dar sua 
sugestão sobre o que pode-
mos fazer para que nossa 
cidade cresça com susten-
tabilidade e qualidade em 
todos os eixos, em todas as 
temáticas propostas. Vocês 
vão nos ajudar a elaborar 

propostas de medidas que 
vão garantir o crescimento 
sustentável do nosso muni-
cípio”, afirmou o prefeito.

Leitinho também refor-
çou o compromisso de sua 
gestão com a preservação 
do meio ambiente e a miti-
gação dos efeitos do aque-
cimento global dentro do 
território de Nova Odessa, 
bem como sobre a seguran-
ça hídrica da cidade, atra-
vés da construção de novos 

reservatórios de água – co-
meçando pela nova Repre-
sa Recanto 4, que já con-
ta com área desapropriada 
e paga, projeto e licencia-
mento ambiental.

“Falta agora obtermos o 
financiamento, os recursos 
(para a construção da no-
va represa), mas com cer-
teza vamos fazer e dar es-
sa segurança para nossa 
população, porque temos 
uma das melhores águas 

Da redação  l  novA odeSSA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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A equipe iniciou o acom-
panhamento por diversas 
ruas do Jardim Santa Rosa e 
com o apoio das demais via-
turas foi realizado o cerco po-

licial. A dupla entrou em uma 
rua na contramão e colidiu 
com outra motocicleta que 
trafegava em sentido oposto. 
Ambos foram detidos.
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“Vocês vão nos 
ajudar a elaborar 

propostas para 
o crescimento 
sustentável”



Tobias bueno e Joaquina Gonçalves virGílio e Joaquina

Tobias Bueno de Oliveira Neto nasceu em Monte Mor no 
dia 25 de setembro de 1904 e era filho de José Bueno de Oliveira 

e de Maria Patrocínio Aguirre. Tobias era uma pessoa de conduta 
ilibada, foi agricultor, proprietário de terras e pessoa muito 

respeitada pela comunidade montemorense. Foi casado com 
Joaquina Maria Gonçalves Bueno, natural de Monte Mor, 

nascida em 10 de abril de 1909 e filha de Antônio Gonçalves 
de Camargo e de Maria Patrocínio Gonçalves. Tobias faleceu 

em 19 de maio de 1949 e Joaquina em 20 de junho de 1994. 
Ambos estão sepultados no Cemitério Municipal de Monte Mor. 

Hoje temos uma rua em Monte Mor com o nome de Tobias.

Virgílio Pimentel de Camargo nasceu em Monte Mor no ano de 1885 e 
era filho de Francisco Pimentel de Salles Camargo e de Maria Francisca 

de Jesus. No ano de 1905, casou-se com Joaquina Gonçalves que ficou 
mais conhecida como Joaquina do Virgílio. Virgílio foi proprietário 
de um bar localizado à rua Padre Civeta que era muito conhecido e 

frequentado por conta dos quitutes preparados por Joaquina, em especial 
os famosos pastéis. Joaquina nasceu em Monte Mor no mesmo ano que 

Virgílio, ou seja 1885 e seus pais eram José Antônio Gonçalves e Francisca 
Emerenciana Barbosa. O casamento com Virgílio aconteceu em Monte 
Mor no ano de 1905. Virgílio faleceu aos 86 anos no dia 23 de junho de 

1971 e Joaquina faleceu no ano de 1973 aos 88 anos.

Família Bauer

Afamília Bauer 
de Monte Mor, 
hoje esqueci-
da, é originária 

da Baviera na Alemanha e 
chegou ao Brasil, inicial-
mente na cidade de Itu 
através do imigrante Fe-
lippe de Paula Bauer. Nas-
cido em Bedesbach, Kusel, 
Pfalz, Bayern, Alemanha a 
30 de março de 1820, era 
filho de Peter Bauer, nas-
cido em 1782 e de Maria 
Margretha Müller, nasci-
da em 1784.

 Felippe ao chegar ao 
Brasil, fixou-se em Itu, ca-
sou-se com Maria Firmi-
no de Camargo a 09 de ju-
nho de 1841 e com ela te-

ve dez filhos: José de Pau-
la Bauer (1842-?), Felip-
pe de Paula Bauer Junior 
(1846-1930), Anna Cândi-
da Bauer (1847-1923), Ja-
cob de Paula Bauer (1851-
?), Adolfo de Paula Bauer 
(1852-1938), Felippe de 
Paula Bauer II (1855-1930), 
Carlota de Paula Bauer 
(1857-?), José Abelardo 
Bauer (1859-1955), Carlos 
de Paula Bauer (1862-?), 
Carolina Augusta Bauer 
(1865-1930).

Felippe permaneceu 
em Itu até sua morte que 
ocorreu a 26 de outubro de 
1884 e foi sepultado nes-
sa mesma cidade. Entre 
seus filhos aquele que re-
solveu se fixar em Mon-
te Mor foi José Abelardo 
Bauer que ficou conheci-
do como Juca Bauer. Ca-
sou-se com Anna Pinto de 
Oliveira, nascida em 1869, 
portanto dez anos mais 
nova que ele. Juca adqui-
riu um sítio na cidade que 
era conhecido como “Sítio 
do Menino” onde foi mo-
rar com a esposa e onde 
nasceram seus seis filhos: 
Risoleta Bauer Damiano 
(1890-1935), Sibila Bauer 
Damiano (1890-1955), 
Sarah Rodrigues Bauer 

(1890-?), Dimas de Pau-
la Bauer (1893-1926), Flá-
via de Paula Bauer (1896-
1978), Boenerges de Paula 
Bauer (1907-1970).

Juca Bauer viveu mui-
tos anos em Monte Mor 
e no início da década de 
1940 mudou-se para Jaú, 
onde viveu até o final da 
vida. Não acompanharam 
o pai, permanecendo em 
Monte Mor o filho Dimas 
de Paula Bauer que já ha-
via falecido e a filha Flávia 
de Paula Bauer. Dimas se 
casou com Ana Gonçal-
ves, filha de Luciano Gon-
çalves Teixeira e Francis-
ca Pimentel e teve três fi-
lhos, sendo que um me-
nino e uma menina fale-
ceram com poucos me-
ses de vida. A filha Doro-
théa Bauer de Luccas nas-
ceu em 1923 e faleceu em 
1993. Flávia se casou em 
08 de junho de 1912 com 
José de Paula Penteado 
(1877-1937) com quem te-
ve 12 filhos.

O nome Bauer desapa-
receu de Monte Mor, mas 
muitos descendentes con-
tinuam vivendo na cida-
de. Dorothéa, falecida em 
1993 foi a última a carre-
gar tal sobrenome.José Abelardo Bauer (Juca Bauer)

Memória de Monte Mor
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Manoel PeTrúcio Mário de Paula PenTeado
Manoel Petrúcio Nascimento 
da Silva nasceu em 06 de 
junho de 1946 e faleceu aos 
69 anos, no dia 20 de outubro 
de 2015. Era conhecido 
como Manoel da Guarda por 
conta de seu trabalho como 
guarda municipal, cargo 
que exerceu por cerca de 30 
anos. Casou-se com Luiza 
Eugênio da Silva e dessa união 
nasceram os filhos Fernando, 
Viviane, Paulo e Ricardo. 
Hoje a Unidade de Guarda 
Comunitária, a UGC do Bairro 
Garcia de Monte Mor carrega 
o nome de Manoel Petrúcio 
Nascimento Silva, uma 
homenagem por seu trabalho 
e dedicação à corporação. 
Está sepultado no cemitério 
Municipal de Monte Mor.

Mário Alaércio 
de Paula 
Penteado nasceu 
Monte Mor no 
dia 16 de maio 
de 1941 e faleceu 
aos 74 anos, 
em sua cidade 
natal, no dia 
01 de fevereiro 
de 2016. Mário 
foi casado com 
Eunice de Paula 
Penteado e 
dessa união 
nasceram os 
filhos Leandro, 
Eder e Maurício. 
Está sepultado 
no Cemitério 
Municipal de 
Monte Mor.
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